

かわまちの書

ふかまちの自然への想い(5)

小林龍一郎

南支那海を南下し、ボルネオ島とマレー半島の間を南下する島と、インドネシア共和国の海域と、出入ります。ここは赤道直下で風も殆ど無く海も静かで、時折スコールに見舞われます。思わず時に空に雲の塊が襲つて、一時ざあっと激しい雨を降らせて、さつと通過して行きます。又、時には静かな海が急に夕立の様なざあっと音がするのでデッキに出てみると、シャチに追われたイワシの大群が、海面すれすれに逃げる時には、飛び魚がデッキに飛び込んでくることがあります。海の中でも弱肉強食の闘いが繰り返されている様子が見られます。

ボルネオ島の西のジャワ海を更に南下すると、ジャワ島のスラバヤ港に入港します。日本を出てから約十日位の航海でした。途中の小さな島の海岸には、海の上に丸太を組み、その上に住宅を作っている現地人の家もあります。船員達は、日本からの線と小さな手漕の伝馬船を漕いで、バナナやマンゴ、ボルネオダイヤや細工物等を売りにやって来ます。船員達は、日本からの線製品や煙草等での物々交換をしたり、お金で買ったりします。

馬の首の鎖をチリンチリンと鳴らしながら走る気持ちは中々ロマンチックなものです。走る行程は二・三キロで街に到着しますが、スラバヤの街も中々賑やかでした、街も各国人の街があり中国人（華僑）の街のとても賑やかで活気がある街ですが、実に雑然として居り汚い街でした。街を散歩していると、現地人の裸足の子ども（小学一年位）が、「シガレットサービス」と言ひながら後をつけて来ます。一人に与えると又一人と云うよう後に追いかけて来ます。街のスバードに立ち寄り煙草

An illustration of two anthropomorphic citrus fruits, likely oranges, with faces and hands. They have large, expressive eyes and are looking towards the right. The fruit on the left has a speech bubble above it containing Japanese text. There are three small star-like shapes floating above the fruits.

「秋の里川」もすくがに
深の里が紅葉で映え、川が燃
える頃になると思い出す。特上
の腕白たちに、密かに力二汁と
力二飯と塩ゆで力二等を堪能さ
せることができると学校前の
藤井川の中を歩き回ったことを
学校前の堰堤がまだ河川改修さ
れていないころが懐かしい。
手のひらぐらいの力ワガ二で
両方のはさみに長くて柔らかい
モズクのような毛があるのが特
徴。そのことから「モズクガニ二
と呼ばれている。確かに藤川八
重子さん宅の西、町民会館の前
では石の下に見つけることがで
きた。目と目のあいだは波状と
なっていて、泡を吹きながら、
きりっと立てた触覚と、目は嚴
しい目つきで私を凝視していた
腹部の折り畳まれたところを
俗にフンドシと呼んでいるが、
これで雌雄や未成体・成体の区
別ができる。

雄は鋭三角棒のような形、雌
は未成体が三角形から釣り鐘状
成体は橢円形から円形となって

(2) ほ同じ場所で三年くらいはど
まつていい。生まれてから成体となるまでに、十八から二十回ぐらい脱皮を繰り返すので、海に降りていかない期間が長い。そこで、その一生を川で生活していると誤解される。最後の脱皮をして成体となると繁殖期に入り、秋雨で川が濁るのを待つて、松永湾でがけて月の出ない夜間に川を降りる「こご」を人間に狙われる。松永湾の河口では気水域が産卵場所である。産卵後、プラン
私も小さい宝石箱からピ
ンセットで大切そうに取り出した「ボルネオダイヤモンド」を貰ふ、



いる。成体となつて繁殖できるようになると、雌のフンドシには、はさみがあるような深い毛がまわりにしつかりとついてくる。これは人間の成長とよく似ていって、産卵した卵の安全を守る保護のためか、受精のためである。

用の「ライター」を貰い持ち帰りました。当時日本には無く、「しめた」と思いながらよく見ると「メイドインジャパン」と書いてあり、こんなものまで輸出しているのかと思いました。▲▲

て招待された東京都の横山教育長の祝辞の最中に、「おまえの来る所じゃがない。悪魔・右翼・帰れ」といつたヤジが方々から聞こえた」。▼これはある週刊誌の抜粋。他にも一部全国紙がコラムや社会面で取り上げた。これらを読んで思うことは、初めに書いたが、学校内で起きた生徒のトラブル情報量に対し、教える側の発信量が非常に少ないようだ。【教師の思い】をもっと率直に語ってほしい。

▼三月号である月刊誌が、「親たちよ！ 教師たちよ！」という特集を組んでいる。そのなかで全国に話題を撒いた芦品郡神辺西中学校 校長藤原幸博氏が、「中学生出席停止私の決断」と題した一文を書いて居られる。決断に到る過程が克明に記してあり説得力があった。「勇断」は管理者必須の条件。
（文中傍縦書き）

私は隣町中之町に住む深町を故郷とする者です。少年時代・青年時代を当時深田村から、三原市深町へと地名の変わった深町に育ち、懐かしい想い出を作ってくれた郷土と、その地の人々について関心を抱き続けています。

そして、今も年老いた母が深町で一人暮らしをしており、地域の皆様の温かい思いやりお心配りを受けていることを、大変有り難く思っています。

吉田の想い出

少年問題、とりわけ学校でのいじめ、教師への暴力、学級崩壊が起きると多くの報道機関は

藤井川を松永湾まで河川の変化を調べて歩いたことがある。三成の消防署分署の北側あたりには、力二カゴが仕掛けられていた。やはり仲間はいるものである。

「地方名の多いこの力二の名前を深町ではなんと呼んでいるのか教えてください」。

次回は栗鼠(リス)または柿

出征兵士を見送つて久山田へ入学し、中継の千川神社で正座して、神主さんからお祓いを受けたことを鮮明に覚えています。

この時、元気のいい稚ガニが色々な障害を乗り越え、川の最上流域まで達するらしい。この時の甲羅の大きさは甲幅一~二センチ程度、全てが上流をめざすのではなく、遡上する間にグループから抜けて、その水域に定着するものが出てくる。藤井川流域に全てに生息しているのはこのためである。

◆ 小学校(幼)	◆ こども会	◆ マラソン大会
▼ 誕生会(幼)	▼ お別れ会	▼ 参観日・期末懇談(少・幼)
▼ 卒園式(幼)		▼ 卒業式
		一 合
二 合	三 合	四 合
五 合	六 合	七 合
八 合	九 合	十 合
九 合	八 合	七 合
八 合	七 合	六 合
七 合	六 合	五 合
六 合	五 合	四 合
五 合	四 合	三 合
四 合	三 合	二 合
三 合	二 合	一 合
二 合	一 合	
一 合		
合		
上		
中		
下		
◆ 女性会	▼ 親睦会	◆ 二回
◆ 二回	◆ 二回	

第八十二号
二〇〇一年三月一日
発行元 深町町内会連合会

ケトンのよくな生活から稚ガニとなつて淡水域をめがけて半年後再び川を

★綱掛八重子様 八四歳 (星二)

深町歴史散策

(5)

高崎壽郎

氏松常宮都宇



明治新政府が「必ず邑(むら)に不学の戸なく、家に不学の人無からしめん事を期す」と、学制を公布し、それに基づく近代的な教育制度を創始したのは、明治五年(1872)であった。それをうけて、御調郡深村では、翌年即ち明治六年(1873)三月、上組金剛寺内に小学校(喬盈舎)を設置し、子ども達の教育に当たった。

これは、村民が教育への関心が高く、勉学の大切さをよく認識していた証左。

喬盈舎は、明治六年(1873)から、明治九年(1876)までのわずか三年間の学校だった。

初代の大下良海先生は、明治六年(1873)三月から明治七年(1874)九月までの「七年」の在任期間であった。

昭和三八年(1963)発行の『深郷土誌』に

聴いてください

第四回定期演奏会

吹奏楽部 著者 成末朋子

如水館中・高等学校吹奏学部は、創部以来大きく発展してまいりました。これも地域の皆様方の温かいご支援ご協力を頂きましたおかげです。皆様方のお力添えで、今までの成果を出す事が出来ました事を感謝しております。

今年度は、静岡県で開催される第二十四回全国高等学校総合

原市内では明治五年(1873)開校の小泉小学校・沼田西小学校に次ぐもので、古い歴史のある学校である。

これは、村民が教育への関心が高く、勉学の大切さをよく認識していた証左。

喬盈舎は、明治六年(1873)から、明治九年(1876)までのわずか三年間の学校だった。

初代の大下良海先生は、明治六年(1873)三月から明治七年(1874)九月までの「七年」の在任期間であった。

出身地が金剛寺(『深郷土誌』)に

なっており、和尚さんが住職兼務で子ども達の教育に当られたと考へられる。

二代の宇都宮常松先生は、明治七年(1874)九月から明治九年(1876)十一月まで二年九ヶ月三ヶ月、上組金剛寺内に小学校(喬盈舎)を設置し、子ども達の教育に当たった。

明治六年(1873)の開校は、三原市内では明治五年(1873)開校の小泉小学校・沼田西小学校に次ぐもので、古い歴史のある学校である。

これは、村民が教育への関心が高く、勉学の大切さをよく認識していた証左。

喬盈舎は、明治六年(1873)から、明治九年(1876)までのわずか三年間の学校だった。

初代の大下良海先生は、明治六年(1873)三月から明治七年(1874)九月までの「七年」の在任期間であった。

昭和三八年(1963)発行の『深郷土誌』に

寒さの中にもあちこちに春の息吹を感じる頃になります。ご健勝のこととお慶び申します。

早いもので、今年度もあと一ヶ月を残すばかりになりました。深町の皆様にはますますご健勝のこととお慶び申します。

（5）

先月二一日に教育委員会から、ジエーン・アードレーさんを招いて「英語に親しむ」と話しながら、最後の学年のまとめや文集作りにがんばっているところです。

（6）

（7）

（8）

（9）

（10）

（11）

（12）

（13）

（14）

（15）

（16）

（17）

（18）

（19）

（20）

（21）

（22）

（23）

（24）

（25）

（26）

（27）

（28）

（29）

（30）

（31）

（32）

（33）

（34）

（35）

（36）

（37）

（38）

（39）

（40）

（41）

（42）

（43）

（44）

（45）

（46）

（47）

（48）

（49）

（50）

（51）

（52）

（53）

（54）

（55）

（56）

（57）

（58）

（59）

（60）

（61）

（62）

（63）

（64）

（65）

（66）

（67）

（68）

（69）

（70）

（71）

（72）

（73）

（74）

（75）

（76）

（77）

（78）

（79）

（80）

（81）

（82）

（83）

（84）

（85）

（86）

（87）

（88）

（89）

（90）

（91）

（92）

（93）

（94）

（95）

（96）

（97）

（98）

（99）

（100）

（101）

（102）

（103）

（104）

（105）

（106）

（107）

（108）

（109）

（110）

（111）

（112）

（113）

（114）

（115）

（116）

（117）

（118）

（119）

（120）

（121）

（122）

（123）

（124）

（125）

（126）

（127）

（128）

（129）

（130）

（131）

（132）

（133）

（134）

（135）

（136）

（137）

（138）

（139）

（140）

（141）

（142）

（143）

（144）

（145）

（146）

（147）

（148）

（149）

（150）

（151）

（152）

（153）

（154）

（155）

（156）

（157）

（158）

（159）

（160）

（161）

（162）

（163）

（164）

（165）

（166）

（167）

（168）

（169）

（170）

（171）

（172）

（173）

（174）

（175）

（176）

（177）

（178）

（179）

（180）

（181）

（182）

（183）

（184）

（185）

（186）

（187）

（188）

（189）

（190）

（191）

（192）

（193）

（194）